

LA UNIÓN

Se publica los JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre. Resto de España 5 pesetas año. Extranjero 7'50 pesetas año.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 17 de Abril de 1941

FRANQUEO
CONCERTADO

Toda la correspondencia a
nuestro Administrador

NÚM. 1.807



D. JOSE ABIZANDA CAUJAPE

INSPECTOR MUNICIPAL VETERINARIO

falleció en Embún el 9 de Abril de 1941 - a los 64 años de edad

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolada esposa doña Joaquina Calvo; hijos Martina (ausente), Carmen, Paquita, José, Mariano y Rosario; hijos políticos Antonio y Francisco Cebollero, y Manuel Fernández; hermano Cecilio; hermanas políticas Carmen y Felipa Calvo, y Flora Giner; nietos, sobrinos, tíos, primos y demás parientes.

Al comunica a todos sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida, les ruegan en su presencia en sus oraciones el alma del finado, caridad cristiana se agradecerán profundamente.

Embún, Abril 1941.

NOTAS MUNICIPALES

La implantación en Jaca del Servicio de Contadores de agua

Arduo, sin duda, es el problema del agua de Jaca, como lo es en la inmensa mayoría de las poblaciones modernas, dadas las dificultades que presenta el suministrar el agua en la cantidad, calidad, presión, transparencia y pureza bacteriológica necesarias para satisfacer las múltiples necesidades que requiere una vida cómoda e higiénica.

Dándose cuenta el Estado de las grandes dificultades económicas con que tropiezan los Ayuntamientos para resolver completa y definitivamente este problema, promulgó el 17 de Mayo de 1940 un Decreto dando grandes facilidades, tanto económicas como técnicas, para que en muy breve plazo y con todas las garantías de orden sanitario, se verificaran los abastecimientos de aguas potables. El Ayuntamiento de Jaca se acogió inmediatamente a estos beneficios y se está ultimando por la Sección de Aguas de la Confederación del Ebro la redacción del proyecto que va a elevarse al Ministerio Obras Públicas para mejorar la captación y ampliar la tubería de conducción del agua de la fuente de San Salvador, a fin de dotar a Jaca exclusivamente del agua de dicho manantial, irrepachable, tanto desde el punto de vista químico como del bacteriológico. Claro está que todos los sectores que objetarán inmediatamente con la insuficiencia de caudal de la fuente de San Salvador, pero es que, con el sistema actual y mientras no se regularice el consumo, ni con seis veces el caudal de San Salvador sería suficiente. Y por el contrario, opinan los ingenieros de la Confederación encargados de estos estudios que, una vez regularizado el consumo mediante el contador de agua, el caudal de San Salvador es suficiente para nuestro abastecimiento.

Con el sistema actual del caño libre se vienen

consumiendo diariamente cantidades variables de agua, según sea la presión inicial en el arranque de la tubería, y así se gastan 2.500 metros cúbicos diarios cuando procede de la casa-partidera al nivel del Canal, y más de 5.000 metros cúbicos cuando procede de los depósitos decantadores. Bien patente es el derroche de agua, cuando se comparan estas cifras con las consignadas en el vigente Reglamento de Sanidad Municipal para una población de la categoría de la nuestra, que a razón de 150 litros por habitante y día, resulta para un censo de 7.000 habitantes 1.050 metros cúbicos.

Salta, por tanto, a la vista la necesidad urgente de regularizar este consumo, y esto únicamente por medio del contador de agua puede conseguirse, reportando al vecindario ventajas directas e inmediatas, cuales son:

- 1.º Mejorar la presión del agua en toda la red, al suprimir el desperdicio, llegando el agua constantemente así a los pisos más elevados.
- 2.º Lograr el pago equitativo. Cada cual pagará lo mucho o poco que consume.
- 3.º Mejoramiento de las relaciones entre los vecinos, al suprimirse las disputas entre los ocupantes de los pisos, cuando los más próximos a la toma privada con su "incineria" del agua a los de los pisos altos.

También indirectamente, y a más largo plazo, será el vecindario beneficiado, aun cuando parezca paradójico, pues con los rendimientos económicos del contador, al no ser explotados por el Ayuntamiento con afán de lucro, podrá atender y acomodar cuantas obras sean necesarias para un abastecimiento irrepachable.

Patentizada las ventajas anteriores, vamos a examinar, paso a paso, los distintos aspectos del proceso de implantación de contadores, hasta llegar a su implantación final (en estas fechas se llevan instalados cerca de una veintena de tales aparatos), a fin de que nuestros connocidos tengan una información del funcionamiento de este tan nuevo como importante servicio.

Examinando el asunto desde el punto de vista

jurídico, resulta que los inquilinos que hoy usan pusan del agua tienen derecho en tanto sigan vigor las condiciones de arrendamiento actual (recuérdese que éstas no pueden variarse sin autorización del Gobierno Civil) a que se les facilite gratuitamente por el propietario el agua necesaria para los usos domésticos y necesidades higiénicas, o más exactamente los inquilinos tendrían derecho a una cantidad de agua equivalente a la actualmente abonada por ellos los propietarios sus viviendas; en concepto de este suministro

Las cantidades precisas para estas necesidades higiénicas están fijadas en el artículo 67 del Reglamento de Sanidad Municipal en 150 litros por persona día, pero ha de entenderse que esta es la cantidad mínima de que globalmente ha de surtir la instalación, ya que en éstos 150 litros van incluidas necesidades de los servicios públicos, como riego de calles y jardines, mataderos, letreros públicos, etc., de donde resulta que la cantidad destinada a usos exclusivamente domésticos es notoriamente más inferior, oscilando, según criterio de varios higienistas, entre 30 y 40 por persona y día. En Jaca se ha fijado consumo mínimo o cantidad de agua a suministrar gratuitamente por los propietarios 6 metros cúbicos mensuales por cada inquilino, que sale a 40 litros diarios por persona, a base de un promedio de 5 personas por familia. Los excesos que marque el contador, estos 6 metros cúbicos deberán ser satisfechos por el inquilino.

Unclarados los extremos anteriores, vamos a examinar la cuestión de la instalación de contadores, señalando cómo deben instalarse y por quién. En primer lugar, el Ayuntamiento, como propietario absoluto del servicio de aguas potables y de acuerdo con el artículo vigente Reglamento de Sanidad Municipal (imponer las instalaciones domésticas de agua por contador, quedando por tanto fijo el suministro de agua por cualquier procedimiento). En su virtud, todos los

propietarios de fincas urbanas vienen obligados a adquirir estos aparatos por su cuenta, siempre que sean de un modelo autorizado y previa su verificación oficial por la Jefatura de Industria correspondiente. Estos aparatos serán instalados por personal técnico, designado por el Ayuntamiento, colocándose en la entrada de la tubería de la finca, o en la entrada de los pisos de los inquilinos. Tanto la adquisición de los contadores como los gastos que origine su instalación, así como su conservación, serán por cuenta de los propietarios.

Múltiples dificultades se han tenido que vencer, tanto desde el punto de vista técnico como económico, hasta llegar a la implantación de este servicio, y por ello se consideró más eficaz el confiarlo a la iniciativa privada, que llevarlo el Ayuntamiento por gestión directa. A este efecto, se anunció públicamente un concurso, y sus adjudicatarios se encargaron durante dos años de la instalación, lectura y cobranza de este servicio, cuyas Oficinas empezarán muy en breve a funcionar en los locales de la Casa Consistorial. En dichas Oficinas se facilitarán cuantos informes se deseen, se guardarán los recibos que no sean satisfechos al presentarlos al cobro a domicilio, se recibirán las altas y bajas en el Servicio, etc.

Por lo que hace a las industrias consumidoras de agua, es evidente que tanto la instalación, como la adquisición, como el consumo marcado por los contadores, serán íntegramente por cuenta del industrial beneficiario.

Finalmente debemos recalcar que no han sido las esperanzas de aumentar los ingresos municipales lo que ha impulsado al Ayuntamiento a implantar este nuevo servicio (de un tanteo efectuado resulta que, a base de los consumos mínimos, un 30 por ciento de los propietarios pagarán menos que actualmente; un 50 por ciento aproximadamente igual, y solo el 20 por ciento con un ligero aumento). La finalidad ha sido el restringir el abusivo consumo que se hace en la actualidad, por unos pocos, en perjuicio de la mayoría, que, principalmente en la época de verano se ven pri-

vados del agua durante la mayor parte del día. Es ya sabido que esta, como todas las medidas de carácter restrictivo, son malcadamente impopulares a plazo corto; pero es seguro que, a plazo largo, se reconocerá que con esta medida se ha dado el paso de mayor eficacia para la resolución de tan debatido problema de la salubridad de las aguas de Jaca.

Sección deportiva

UN DIA DE SKI

(Conclusión)

Las máquinas fotográficas se enfocan en todas direcciones y se tiran un buen número de placas que han de servir de grato recuerdo conforme el tiempo vaya pasando.

Hay quien dice que el estómago le está haciendo reclamaciones y esta idea va generalizándose de tal forma que se opta por abrir las mochilas unánimemente. De estas van saliendo los alimentos más variados; desde la clásica tortilla hasta la lata de melocotón sin ovidar las botas de buen vino.

Mientras el sol curte nuestras caras nosotros con un apetito (quisiera decir envidiable) vamos dando buena cuenta de la abundante munición la cual va disminuyendo poco a poco.

Parece que ya hemos terminado pero aún salen algunos termos portadores de reconfortante café que es lo único que nos faltaba para no tener que envidiar en nada a las bien surtidas mesas de los comedores de los refugios, que a nuestros pies se encuentran empujados considerablemente por la gran elevación que de ellos nos separa.

Después de la comida nos permitimos una «sobre-mesa» (esta vez es sobre-nieve) de cerca de una hora que transcurre entre chistes y ocurrencias que nos hacen reír de buena gana.

Se prepara la marcha y después de recoger las mochilas y de recibir instrucciones para sortear sin accidentes el fuerte descenso, calzamos los skis y nos lanzamos uno detrás de otro hacia el fondo adquiriendo de momento en momento «velocidades de miedo».

Pronto se destaca Adolfo que en perfectos y bonitos «cristhianias» llega rápidamente al fin de la bajada.

Es necesario coacer los skis a cada momento porque la estabilidad es insegura pero sin más tropiezo que el de algunos aterrizajes forzosos nos encontramos todos reunidos en las pistas, en las cuales nos entretenemos buen rato hasta que el padre Febo nos indica por su posición que nos va a abandonar muy pronto.

La nieve de la carretera se ha helado y los skis deslizan suavemente. Por ella descienden los montañeros hacia la estación en donde les espera el autovía que ha de retornarles a su base. Una preciosa zaragozana se fija en nuestros emblemas y se siente intrigada por lo que pueda significar «Venga Horizontal». Le explicamos la sencilla razón de este lema (cómo no) y con los detalles que le damos queda encantada y desea una insignia del Club que necesariamente ha de resurgir en la próxima temporada.

«Uno» del grupo se la desprende del pecho galantemente y se la ofrece. Verdaderamente esto merece un elogio y así se hace.

Al llegar a Anglase nos descalzamos los skis y colocándonos en los estribos, ocupamos nuestros sitios en el coche, dejando atrás a la larga fila que desciende y que semeja bastante a una caravana.

Enseguida, Arañones, y al poco rato Canfranc, Villanúa, Castiello, y para final, Jaca.

A ella llegamos ofreciendo exteriormente los rostros ennegrecidos por el contacto con la nieve y el sol e interiormente la alegría que proporciona a un cuerpo cualquier clase de deporte.

Nos despedimos, y al hacerlo en todos nuestros pensamientos surge una misma idea: la de poder volver a revivir esta incomparable jornada, lo más pronto posible.

J. L. B.

Comunión de enfermos

El próximo domingo tendrá lugar el acto de administrar a los enfermos e imposibilitados de la parroquia, la Comunión del Cumplimiento Pascual.

Saldrá procesionalmente de la S. I. Catedral a las seis y media; y se invita principalmente a todas las Asociaciones Eucarísticas para que asistan con sus banderas y distintivos, rogando a las familias interesadas que den aviso a la parroquia de las personas que hayan de recibirla.

TRAGEDIA DE LA HUMANIDAD

Truéquese presta la alegre algarabía en silencioso y apagado canto; conviértase la risa de hoy en llanto y entiérrase por siempre la alegría.

Que no se oigan jamás de la campana toques sonoros de feliz contento, que al tañer se convierta en un lamento e interprete la ronca voz humana.

Agóstense las flores y jazmines; ennegrecase presto el níveo nardo y florezcan los espinosos cardos en todos los parajes y jardines.

Crujan siniestras las tupidas ramas impulsadas por fuertes vendavales que silencien los cánticos banales del pájaro que viste ricas gamas.

Que reine por doquier llanto y tristeza; que se muestren los ojos ya morados y los pechos se agiten consternados por el peso del dolor y la vileza.

¡Silencio Humanidad fingida; acallad vuestras risas inconscientes; inclinad hacia el suelo vuestras frentes, viveros de semilla envilecida.

Por tí, Jesús murió en la Cruz clavado por tu inconstante fe bebido las hieles, mientras tú disfrutabas de las mieles con avaricia y goce inusitado.

Séquense los arroyos susurrantes; muda la brisa que reinaba quede, y no se oiga jamás el soplo leve de un corazón que gima palpitante.

¡Silencio, Humanidad confusa y local; torbellino agitado de pasiones, que cubres tu perfidia con crespones y finges mil sonrisas en tu boca.

Sonrisas, sí, sonrisas de quimera, verdidas ¡ay! en cálices dorados, puestos en labios de virtud nimbados que ingieren todo el mal por vez prime.

Sonrisa loca, histérica, fingida; luz macilenta donde acude airosa la mujer convertida en mariposa, para estrellar contra la luz su vida.

Mágico afán de la virtud perdida que empuja hacia la luz resplandeciente átomos vivos del amor naciente, de alma que nace de pudor dormida.

Luz que en la noche oscura, tormesa, brinda la claridad de tus destellos a diosas del amor y Adonis bellos profanos ¡ay! de la virtud hermosa.

Cárdena rosa de sutil aroma conjunto de color y de hennosura que finges poseer: un alma pura y entre tus hojas la ruindad asoma.

Silfide del amor que envenenaste con tus dardos punzantes y sombríos más doncellas que arena oculta un río y al placer y al abismo las llevaste.

Guarda silencio, Humanidad flagid no muestres tus lamentos y dolores; seca tus ojos sin lanzar clamores y llora en un rincón tu fé perdida.

Has perdido tu fé, ¡trágico anhelo que perseguiste con la faz cubierta! Has perdido tu fé, y ahora sin velo, muéstrase ante tus ojos la desierta estepa a recorrer, sin un consuelo, con el triste dolor de tu alma yerba, alzándose ante ti la gran barrera que corta el paso a tu mortal carrera.

¿Por qué cuando de Cristo recibí la terrible lección de su tormento, en aquellos instantes de agonías, de dolor, de tragedia y sufrimiento no viste que por tí, Jesús moría y sólo por tu amor moría contento? ¿Por qué de su dolor mudo quedas y ni una sola vez por él, lloraste?

¿Por qué cuando su Madre soste al Hijo destrozado en su regazo, roto su corazón porque partía aquel Cuerpo sangrante de sus brazos fuiste a consolar a quien tenía sed de consuelos, ansiedad de abrazos? ¿Por qué no oíste la voz que suplicaba al mundo por el Ser amado?

Muda quedaste, seca tu garganta libre tu cuerpo, sin pensar siquiera en aquella tragedia que hoy espasa después de tantos siglos que ocurre sólo tus ojos hacia Dios levantas ¡oh triste Humanidad!, cuando abernas, cuando de cardos cubres el can y al andario en tus pies clávanse el.

¡Oh ciega Humanidad que has jidido cerrar tus ojos al dolor ajeno,

despreciando implacable al que vencido mostraba su sentir, llanto sereno, fruto del corazón arrepentido, plétórico de amor, de goces lleno. ¡Te has mofado de seres desgraciados que llorando lavaban sus pecados!

Con cínico sarcasmo has mancillado delicados capullos que nacían ahitos de cariño y de cuidado, creciendo entre fragancias y ambrosia, libres del mundo y del placer taimado que el mundo y los placeres les tendían.

¡Y al verlos luego de virtud exentos tu alma se embargaba de contento! Tu ambición egoísta y desmedida te llevaron al fondo del abismo donde te entierras para siempre en vida, envuelta en el más negro paroxismo.

¡Vuelve tus ojos a Jesús que olvidas, arranca de tu alma el egoísmo; arroja ya de tí materia y dones e implora de Jesús que te perdone!

Leída por su autor en la Velada de A. C. del día 13 último.

FRANCO

En el Casino Unión Jaquesa

A POR EL TACO

Quedamos en el miércoles día en el que lucharon Barba y Ara, venciendo el primero por 2 tantos; Ferrer—López, triunfando este por 22 y, Cidraque—Barón siendo este el que logró 15 tantos de ventaja. Arbitró Cases.

Y pasados los días Santos, se reanudaron los partidos el sábado. Hay una innovación acertada con la que los jugadores se dan cierto plato; la pista. En cambio, hay censuras para quien tolera que en partidos de Campeonato haya una bola con más «besos» que retrato de novio. Esa Junta, está separada del asunto, por lo visto. ¿No hay quien le dé una bola o quien vaya a comprarla? Van a la lucha Ferrer—Barón. Arbitro Campo, por cierto distanciado, con buen golpe de vista, sin molestar a los contendientes en fin, que estuvo muy bueno aunque no tan bueno, que vaya a ser un Campo santo. Está probado que Ferrer tiene los divos de copada. Perdió por 8 carambolas, y se resistía a dejar el taco porque según él, al mirarlo siempre con suela...

Un pequeño lío. Los opositores no comparecen. Se reúne el tribunal. ¿Se les suspende? ¿Se les deja para Septiembre? Todo queda, en aplazar los ejercicios y trasladarlos, para lo sucesivo, a la hora anterior, ya que los de las 7 y media son medianas para muchos.

Se cambia el turno y entran en el Ara—Barón. Esto de que Ara un Barón es pura coincidencia, y mientras el uno (Ara) pierde, el otro triunfa por 18 tantos. El «match» se continúa después de la cena. Aparece el señor Barón con una «ventana» cerrada. Sin duda, no quiso que una de sus «niñas» se asomase a presenciar los efectos del triunfo tan «señalado». No fue nada lo del ojo...

Al llegar, veo jugando a un desconocido. Pregunto, y me dicen es Paulino López. ¿Cómo había de conocerlo, si jugaba con Barba? A pesar de ello, lo hizo de manera registral. Parecía que a las bolas les daba vitaminas en lugar de «efectos», tal era el desarrollo del juego, muy «puro» además. Que es López el que se lleva el taco, es comentario unánime y al saber él, que la opinión es general, se cuadra... y dice para sus adentros «¡así sea!». Otros, opinan que debe ascender, y Paulino al oírlo, ve las estrellas. En fin, hubo quien aseguraba que por su empleo, debía ir en segunda y no en tercera. Total, que triunfó, logrando lo que para sí quería, cualquiera que sea, ser fina, lista y admirada. Enhorabuena, Paulino, y a esperar al contrario. Barba, mientras, pierde el pelo al ver que pierde por un «chorizo» y una «bola» (huele a mondongo).

El domingo hubo descanso, bailando. El lunes, Ferrer ganó a Barba, por 8 tantos, y aun siendo el último, peluquero, Ferrer actuó como tal, dejándonos a todos ya sin Barba. ¡No ha afeitado...! El gran Coso, año a toda voz sin disimulo, animado a su colega (cómo sufrió ante la derrotal López, venció a Ara, por 24 carambolas y Barba a Cidraque por 23. Por cierto que en este último partido sin duda, Juan, no quiso darle bombo a los jugadores y el árbitro Campo, cogió una perra... y con ella sorteo la salida. (Una salida de a perra, como las de que suscribe).

Y ya el último Cidraque—Ara, ganando este por 16 y Ferrer—Ara, llevando el primero 2 de ventaja. Lector basta de Barba y Barón etc. etc. ¡¡Ay!!

Contienden después, hoy 15, los primeros de la 2.ª y; vamos ganando. Son, Escartín y Fañanás, arbitrando Cases. El juego se nota mejorado y gana Escartín por 21.

ULTIMA HORA

Me dicen (creo no sea una bola más), que el mingo va con rumbo a Barcelona; que hay un sustituto menor de edad, un minguito, que ha entrado en juego y finalmente, que existe un hermoso juego de bolas de pasta que no han puesto en circulación por temor a que Fañanás al verlo, dijese a su contrario: «yo no juego con este juego que es cartón, Escartín».

Uno de la 1.ª del 2.º

DEL TEATRO

CINE Y VARIEDADES

Si, señores, sí. No por que haya estado unas semanas sin dedicar unas líneas a la información de las cosas del teatro crean ustedes que no hay «tela cortada». La hay y para mucho rato, pero como es poco el espacio de que se dispone no hay que abusar de la paciencia de los cajistas. Ya se que a los lectores les gusta saber de esas cosas de teatro, pero... Bueno ya sabrán ustedes que en esto de películas estamos a la altura de los grandes capitales y ciudades de España. Bien se ha demostrado estos días con estrenos como «Harka», «El galante esquiador» y otras, y el domingo próximo se demostrará una vez más con el estreno de «La florista de la reina», una bellísima producción del cine nacional, interpretada por la genial actriz, de ilustre abolengo, María Guerrero. Otro estreno de la actual temporada.

Y ahora les voy a dar la noticia «bomba». La actuación, para el jueves día 24, y solo por un día, tarde y noche, de la popular estrella cómica Luisita Esteso con un excelente conjunto de otros artistas de las más altas variedades, entre ellos hasta una docena de bellas cancionistas y los formidables estilistas los Chacareros, Briani, etc.

El espectáculo, como se ve, es prometedor.

AMPLIFICADOR PREVIO

Cuento infantil, rimado

A Amparito Martínez Mayner, infantil de familia trinita, jovial y bonita.

Voy a contarte el cuento de una rubia infantina, hija de un rey guerrero, cuyo nombre olvidé;—una leyenda triste que en lejanos inviernos—a mi blanca abuelita, siendo niño, escuché.

La infantina del cuento con hebras de sus sienes—fue tegiendo la urdimbre de un amor irreal—por un gallardo príncipe de un reino de Quimera—que le cantaba trovas ante el palacio real.

«Una tarde abrilena, entre el verde follaje—de la fronda sonora del jardín, percibí—la sublime armonía de una endecha amorosa—que de un ansia infinita su ser estremeció.

Y corrió prestrosa tras la voz del esbozo,—que entrevió en sus delirios galante y sonador,—a ofrendarle el divino tesoro de su alma—en la copa colmada del vino de su amor.

Anduvo noche y día por riscos y hondonadas,—por selvas y por yermos en pos de su ideal,—y no encontró ni huellas de los chapines aureos del quimérico príncipe que creyó oír cantar.

Marchita y dolorida torció el palacio alíctico la pálida infantina, enferma de soñar.—Y en el rojo milagro de su boca, la risa—se trocó en un profundo y amargo suspirar.

Hasta que cierto día un trovador errante—paróse ante la verja dorada del jardín,—y con voz temblorosa de emoción, le cantó—una trova al doliente compás de bandolín.

La ingenua infantina creyó escuchar la misma voz que cantó la otra sugestiva canción.—Y sonrió gozosa, florosa, silenciosa—optimista al gustarla su pobre corazón.

Y así quedó, sonriente, al borde del estanque y a la sombra estrada de un sombrío ciprés—(Las flores, sus hermanas, inclinaron los tallos,—pálidiecieron mustias, y lloraron después).

El trovador errante prosiguió su camino—por el blanco sendero perdido en lo infinito.—Muy lejos se le oyo cantar la misma trova.—Y así termina el cuento, simpática Amparito.

VICENTE GUARDIA

Abril de 1941.

Necrológica

El día nueve del actual, a las trece horas, en su casa y pueblo natal, Embán, dejó de existir don José Abizanda Caujapé, Inspector Veterinario municipal de aquel partido, a consecuencia de grave enfermedad que fue minando poco a poco su existencia.

Su edad, de sesenta y cuatro años, hacía concebir fundadas esperanzas de vencerla, pero no fue así, segando su vida la Parca cuando aún era joven, relativamente, y cuando todavía hubiera desarrollado una gran labor en su querido pueblo y en este Valle de Hecho, en el que difundió espléndida semilla de actividades agropecuarias no hace muchos años.

Al tratar de rendirle el merecido y último tributo a su buena memoria, sumo mi sincero pésame a los muchos que en estos momentos de dolor recibirán sus deudos, en triste manifestación por la irreparable desgracia.

IN MEMORIAM

Al tener noticia ayer del funesto desenlace, quedé enmudecido. A mi mente acudieron en tropel, ideas, escenas, trabajos, luchas, esfuerzos y actividades del buen amigo que ya se fué para siempre y que no obstante la estela de dolor que deja la eterna separación de un ser querido, fué borrada aquella por la pujante y bien definida del engrandecimiento. Don José Abizanda, laboró con tesón y constancia por nuestro Valle durante muchos años, y pudo tener el placer de que sus atinados consejos y claras enseñanzas, no cayéran en terreno baldío.

«La Hoja del Valle de Hecho» La modesta publicación mensual costeada por el Sindicato Agrícola de esta Villa, que dirigió desde el 1.º de agosto de 1913 al 1.º de noviembre de 1918, dará siempre, de su labor intensa y constante, dedicación a elevar el nivel moral y material de los «checos».

Fueron notables sus trabajos propugnando por una Cooperativa mantequera, por la repoblación forestal de laderas próximas y por la ineludible necesidad de aumentar hasta el máximo el establecimiento de prados naturales y artificiales, huéyendo de la siembra de cereales que se vienen cultivando en nuestras laderas, con el consiguiente detrimento de las mismas, por los arrastres de la tierra vegetal a causa de las lluvias torrenciales que disfrutamos; publicó conferencias sobre la estabulación de ganados y medios asquibies para implantar aquí, esta mejora; trató muchas veces de la importancia de las vacunaciones en toda clase de ganados; disertó sobre el baño de los animales como medida primordial de higiene; habló del Pirineo y su ganadería; hizo crítica suave y eficaz de los procedimientos rutinarios y combatió la ignorancia y el escepticismo como mancha esencial de desterrar aquellos. Hizo también crónicas, sucesos y comentarios, multiplicándose con variadas firmas o sin ellas para lograr amenidad en la publicación. También pergeñó magníficas descripciones de nuestros agrestes, pintorescos e incomparables panoramas y recuerdo con precisión de un trabajo que titulé «Pisando la nieve fría», que fué una acabada exposición descriptiva de temas invernales de nuestro Valle.

A centenares publicó trabajos originales de divulgación y otros de autores y técnicos especializados en temas agropecuarios, a quienes captó graciosa y desinteresadamente para colaborar en aquella simpática y atrayente publicación.

Realizó un trabajo intenso, abrumador y duro, remedio de su acertada labor como Veterinario municipal de este partido y aunque también halló como no! ajenos en su camino, pudo tener la satisfacción, repito, de que no «predicó en desierto», pues muchas de sus acertadas enseñanzas fueron puestas en práctica y se siguen cada vez con mayor intensidad y entusiasmo, dentro de las posibilidades de los actuales ganaderos y agricultores locales. Noble y justo es reconocer su labor y sus resultados y a ello me creo obligado como cheso y amante de mi patria chica.

Tarde de abril pirenaico. Sopla un viento suave y fresco que hace recordar la estación, el mes, y la proximidad de las altas cumbres cubiertas con blanco soporífero y las que las estribaciones, apenas empiezan a vestir sus verdes ropajes.

Un pueblito, en un alto, que conserva la patina de su viejo abolengo, Embán, el antiguo Eraso, la patria chica de Sarasa, el famoso guerrillero de la Independencia.

Una casa en él, blanca y alegre, vivienda de don José Abizanda y sus deudos, encierra hoy el clima de su vida rota. Sus familiares y muchos de sus buenos amigos, muestran en sus rostros las huellas de su dolor sincero que exteriorizan en la conducción del cadáver a su última morada, regio homenaje póstumo de un pueblo a su hijo predilecto.

Hecho, Jueves de Pasión, 10 abril 1941.

MERINO MENDEZ COARASA

CORREOS

El vapor norteamericano «Luzburg», partirá el 25 del corriente con la correspondencia para América, y el vapor «Domine» saldrá el 26, con la dirigida a Las Palmas y Fernando Poo.

ALCALDIA DE JACA

Protección del Estado a los huérfanos de la Revolución Nacional y de la Guerra

En cumplimiento de cuanto se dispone en el Decreto del Ministerio de la Gobernación, fecha 23 de noviembre último, se pone en conocimiento de cuantas personas pueda interesar, procedan a inscribirse en un plazo de diez días a los huérfanos varones y hembras menores de dieciocho años que por causa directamente derivada de la Revolución Nacional y de la Guerra hayan perdido a sus padres o personas a cuyo cargo corriesen su subsistencia y cuidado y carezcan al propio tiempo de medios de fortuna, de parientes obligados a prestarles alimentos conforme las prescripciones de las leyes civiles.

Los beneficios de dicha disposición ministerial se extienden a los mayores de dieciocho años si por enfermedad o defecto físico son inútiles para el trabajo y también durante el tiempo preciso para terminar la carrera o aprendizaje de la profesión que conforme a su aptitud hubiese elegido. Jaca 14 de abril de 1941.

¿ERES CATOLICO?...

OBRA COMO TAL, SUSCRIBIENDO LA TARJETA DE ACCION CATOLICA.

Servicio Provincial de Abastecimientos y Transportes

Sobre abastecimientos de harina

Siendo una de las más eficaces medidas para asegurar un abastecimiento de observación atenta y continuada del desarrollo del mismo, se hace preciso en lo que se refiere al de harina y pan, conocer mes por mes el coeficiente de consumo y otros datos de importancia, a fin de proceder a una equitativa distribución de los remanentes y a la adopción de cuantas otras medidas sean necesarias para regular el suministro hasta la próxima cosecha.

A tal efecto dispongo:

1.º El domingo día 27 del actual, todos los señores alcaldes de los pueblos de la provincia excepto el de la capital, procederán sin demora a remitir a este Gobierno los siguientes datos, referidos a dicho día:

a) Existencias de harina en poder de cosecheros, reservada para su propio consumo. Esta relación será nominal.

b) Existencias de harina en poder de los panaderos, destinada al racionamiento. Esta relación será nominal.

c) Nota totalizada del número de personas del pueblo que por poseer existencias de trigo o harina, no reciben racionamiento; número de personas que por no encontrarse en el caso anterior han de ser racionadas y número de raciones que mediante ficha han percibido de este Servicio en el presente mes de abril.

2.º Los fabricantes de harina de la provincia participarán a este Servicio, precisamente el día 30 del actual y por telegrafo o por conferencia telefónica, las existencias en fábrica o almacén en dicho día de harina y de trigo o maíz, debiendo abstenerse de servir ninguna ficha de suministro para mayo hasta que dicho parte de existencias haya sido rendido. Igual declaración y en el mismo día presentarán por escrito en este Servicio los industriales panaderos de la capital.

3.º Los partes de las alcaldías a que se refiere la disposición primera deberán inexcusablemente ser puestos en correos el mismo domingo, día 27, para que puedan tener entrada en este Gobierno antes del día 1.º de mayo. A tal efecto y con antelación debida dispondrán los trabajos necesarios para adquirir los datos precisos, de cuya veracidad deberán percatarse por todos los medios, procediendo a denunciarme los casos de resistencia y ocultación que adviertan.

4.º Todos los señores alcaldes quedan obligados a dar a estas disposiciones la máxima publicidad y a realizar lo ordenado sin excusa alguna y con el mejor celo, dado su fin y se les advierte que, caso de negligencia y sin perjuicio de las sanciones pecuniarias que sean necesarias, los pueblos respectivos no recibirán racionamiento mientras tengan el servicio pedido pendiente de cumplir.

Lo que se hace público para general conocimiento y cumplimiento.

Huesca 15 de abril de 1941.—El Gobernador Civil, Jefe, Antonio Mola.

PARQUE DE INTENDENCIA DE ZARAGOZA

ANUNCIO

Debiendo procederse a la venta por concurso de parte de algunos de los artículos componentes de la ración de previsión de campaña y otros, se pone en conocimiento de los señores comerciantes, industriales a quienes pueda interesar, para que cursen sus ofertas al director de este establecimiento en el plazo de quince días, a partir de la fecha del presente anuncio.

El modelo de oferta, la relación de los artículos a vender y el pliego de condiciones, estarán a disposición de los oferentes, en las oficinas de este Parque (San Agustín) y en la de los Depósitos de Intendencia de las plazas de Huesca, Sos, Teruel, Guadalajara, Barbastro, Jaca y Cayud, los días laborables de once a trece, así como las muestras de los referidos artículos. Zaragoza a 9 de abril de 1941.—El Director, Cecilio Soler. Rubricado. Es copia.—El Teniente de Intendencia, Manuel Olmedo Baya.

QUIERES UNA ESPAÑA CATOLICA? AYUDA A TU SEMINARIO CON ORACION, SACRIFICIO Y LIMOSNA.

Facetillas

DE ACCION CATOLICA

El salón de actos del Seminario de esta Diócesis y con asistencia del excelentísimo señor Obispo, Comandante Militar otras autoridades se celebró el pasado domingo una velada teatral organizada por la Juventud de A. C. de la localidad.

Después de unas vibrantes palabras pronunciadas por el Consiliario Diocesano, examinadas a hacer llegar al ánimo de los asistentes la conveniencia de que jóvenes se asocien en la Organización A. C., yunque en el que se han de for los hombres del mañana, para gloria y grandeza de la Patria, fué desarrollado el extenso y amensísimo programa entonándose en determinados momentos el Himno al trabajo de los Obreros Clicos, la marcha de los Granaderos y las varias composiciones musicales por coros de la Juventud.

Después de la representación del drama en acto titulado «La mala prensa», se puso en escena la comedia en tres actos y prosa «El médico a palos», obra graciosa que entretuvo e hizo pasar un rato gradabilísimo a la concurrencia.

El repertorio de esta obra, hecho escrupulosamente contribuyó al lucimiento de cuanto ella tomaron parte, pues todos y cada uno de ellos, estuvieron acertadísimos en sus respectivos papeles, mereciendo citados por su sobresaliente actuación los jóvenes Longás y Lafín, que esta vez superaron a sí mismos y pusieron de relieve cualidades excepcionales en la interpretación de los personajes que encarnaron, que, como suele decirse, venían «anillo al dedo» y muy en armonía las condiciones psicológicas de ambos.

Don Franco leyó la poesía que publicó en este número, bella composición que escribió para este acto y que mereció los elogios.

El punto de la Juventud M. de Acción Católica, señor González, exhortó con paciencia a una labor entusiasta en su apoyo a los miembros de la Juventud.

La J. M. Masculina de A. C. de esta ciudad animada por el éxito obtenido en la representación de la velada

teatral celebrada el pasado día 13, volverá a repetirla el próximo domingo día 20, en obsequio a sus familiares y amigos que no pudieron asistir a ella por limitación de invitaciones.

Tendrá lugar en el salón de actos del Seminario a las 5 y media de la tarde.

La entrada será libre únicamente para las personas mayores que no estuvieron el día 13, mientras lo permita la capacidad del salón.

A la hora en que nos disponemos a cerrar este número, se está celebrando en la Prisión del Partido de esta ciudad, el cumplimiento pascual de los reclusos.

Oficia en este acto el Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis y asisten invitadas autoridades y personalidades de la población.

Agradecemos la invitación que hemos recibido, suscrita por el Capellán de la Prisión R. P. Hermenegildo de Fustiflana, capuchino.

En nuestro próximo número, publicaremos un interesante artículo de nuestro colaborador Irazu, titulado «Santander, ejemplo y aviso.»

CUMPLE CON EL PRECEPTO PAS-CUAL Y PROCURA QUE CUMPLAN TODOS LOS DE TU FAMILIA.

¡SENSACIONAL!

Las cintas viejas de máquina, vuelven a escribir como nuevas. No se trata de un burdo refinado. Procedimiento científico y serio con patente depositada.

«SERVICIO GOS.»

Pérdida de un libro contenido en los documentos. Se ruega a los señores que tengan a esta imprenta.

¡ATENCIÓN!

Próximamente se pondrá a la venta en 7 establecimientos de Jaca, el acreditado jabón de tocador «Suyo», pastilla grande especial para el baño, delicadamente perfumado.

En el próximo número de este periódico, nuestro agente de ventas Sr. M. Mur en esta plaza, les indicará donde podrán adquirirlo.

Fábrica de perfumería BERAN (Vigo)

Pérdida Días pasados quedaron por olvidado en el pretil del Rompeolas un par de guantes de caballero. Se ruega al que los haya recogido los entregue en esta imprenta.

¡ATENCIÓN!

Reparaciones como nuevas en toda clase de máquinas de coser, por un mecánico competente

Informes: Mayor 46.-Sastrería Galindo

Cama de metal de 110 cms. en estado de nueva, se vende. Razón en esta imprenta.

MAQUINAS

PARA COSER Y BORDAR

DESDE 720 PESETAS

LA GRAN MARCA NACIONAL

«ALFA»

Venta exclusiva para esta región

CASA CAVERO

Tip. Vda. de R. Abad Mayor 32 - Jaca

IMPRENTA

LIBRERIA

PAPELERIA

OFERTA ESPECIAL

La Casa Vda. de R. Abad, establece, a partir desde hoy, descuentos especiales en su

Sección de Librería

Los títulos que a continuación se detalla con sus precios actuales de venta al público,

pueden ser adquiridos con un 25 por ciento de descuento.

Villarín.—De los Angeles	2 pesetas
Romano.—Sanjurjo	6
Dr. E. Alfonso.—El Egipto misterioso	6
Espinos.—El Molino del misterio	5
L. de Vizcarra.—Vasconia españolísima	6
Romero Raizabal.—Regalo de boda	4
L. Antonio de la Vega.—Como las algas muertas, (novela)	4
F. Pely Suárez.—Todos propietarios	6
Alberto de Mestas.—Agustín de Iturbide	6
Cortés Sazatorrill.—Páginas españolas	6
A. C. Hisp. Americana.—Voces de Hispanidad	6
J. M. Marchesi.—De continente a continente	5
A. Abad.—Rojo y Guada	5
Er. Montero.—Los Estados modernos y la Nueva España	7
Monterde.—Látidos de un español	2
Carmen Carredo de Ruiz.—En plena epopeya, (novela)	6
González Ortín.—Extremadura bajo la influencia soviética	5
J. M. de Beñaya.—Siete años de lucha	5
Soler Janer.—Tomás Cayla Gran, ejemplo y guía de patriotas	1'25
J. Renault.—Nuestros adolescentes	5
E. Esparza.—Pequeña historia del Reino de Navarra	5
Arauz de Robles.—La vuelta al clasicismo	4
León del Amo.—Las dos Espadas o la Iglesia y el Estado	6
Benedetto Giacalone.—Comunismo Incaico	3
A. de Figueroa.—Memorias del recluso Figueroa	5
El Tebib Arrami.—¡Asturias por España!	6
J. Muñoz San Román.—Señoritas en la retaguardia (novela)	5
Ramón García.—Rosicleres de paz	6
J. Dorao.—Frente a la realidad	6
Faijas.—El Tesoro de Monte Igueldo	4

Bertrán Güell.—La lección de Europa	8 pesetas
A. Ferrière.—La Escuela activa en América latina	7.50
Pérez Solís.—Sitio y defensa de Oviedo	7
José Rimblas.—España vence a la Internacional Comunista	5
F. de Cossío.—Guerra de salyación	5
Alfonso M.ª Moreno.—Círculo de estudios	3
M. de Beñaya.—Don Antonio Maura, ministro de la Gobernación 1902-1903	6
Beneyto Pérez.—El nuevo Estado español	7
La Orden Mirade.—Romancero Nacional	6
Díaz de Entresotos.—Seis meses de anarquía en Extremadura	5
Lásaro Seco.—Glosas litúrgicas	7
Michael Fiaschetti.—Hay que ser brusco	5
Ed. Española.—Una poderosa fuerza secreta	7
M. de Mora.—Alerta juventud	3.50
Rodríguez de Cueto.—Ideario y aplicaciones tácticas para oficiales provisionales	3.50
Del Barco.—La Virgen Macarena no tiene casa	4
P. Castellanos.—Policía integral o policía nacional sindicalista	6
J. de la Cruz.—La propiedad	4
Maria Sepúlveda.—En la gloria de aquél amanecer, (novela)	5
Medina Juncó.—Espiritualismo contra marxismo	8
Claramunt.—El Teniente Arizcún (novela)	2
Dr. Aina Noual.—Teoría y práctica de los círculos de Estudios	6
S. Fernández.—De la gesta española	5
N. de Montemor.—La pasión de una religiosa, (novela)	4
V. M. de Soid.—Vida en el país de la demencia roja	6
Rodríguez de Cueto.—Epopeya del Santuario de Santa María de la Cabeza	12

Desde el día 23 y hasta fin de mes, en ocasión de la Fiesta del libro, todos los demás libros de esta librería, a excepción los de texto, los escolares, diccionarios y obras

científicas, tendrán descuento de 10 por ciento.

Aproveche esta ocasión que le ofrece la

Librería Abad, Mayor 32, Laca

de adquirir lo más nuevo en librería por poco dinero